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ATA Nº 02/2022/Sessão Ordinária do Conselho do Centro de Engenharia, Modelagem e 

Ciências Sociais Aplicadas 

  

Ata da segunda Sessão Ordinária do Conselho do Centro de Engenharia, Modelagem e Ciências 1 

Sociais Aplicadas de dois mil e vinte e dois, realizada remotamente às quatorze horas e quatro 2 

minutos do dia quatorze de março de dois mil e vinte e um. A reunião foi presidida pelo 3 

professor Marcos Vinicius Pó, diretor do CECS, e contou com a presença dos seguintes 4 

conselheiros: Alexandre Acácio de Andrade, coordenador do curso Engenharia de Gestão; Ana 5 

Claudia Polato e Fava, representante docente titular; André Santarosa Ferlauto, representante 6 

docente titular; Annibal Hetem Júnior, Vice-coordenador do curso de Engenharia Aeroespacial; 7 

Camila Caldeira Nunes Dias, vice-coordenadora do curso de Bacharelado em Políticas Públicas; 8 

Carlos Triveño Rios, coordenador do curso de Engenharia de Materiais; Carolina Benetti, 9 

coordenadora do curso de Engenharia Biomédica; Cedric Rocha Leão, representante docente 10 

titular; Diego Araujo Azzi, coordenador do curso de Bacharelado em Relações Internacionais; 11 

Helói Francisco Gentil Genari, representante docente suplente; Kenji Nose Filho, coordenador 12 

do curso de Engenharia de Informação; Luis Alberto Martinez Riascos, representante docente 13 

titular; Marcelo Modesto da Silva, vice-coordenador do curso de Engenharia de Energia; 14 

Mariana Mencio, vice-coordenadora do curso de Bacharelado em Políticas Públicas; Melissa 15 

Cristina Pereira Graciosa, representante docente titular; Patrícia Helena Fernandes Cunha, vice-16 

coordenadora do curso de Bacharelado em Ciências Econômicas; Renata Maria Pinto Moreira, 17 

vice-coordenadora do curso Engenharia Ambiental e Urbana; Roberto Jacobe Rodrigues, 18 

coordenador do curo de Engenharia de Instrumentação, Automação e Robótica; Roseli Frederigi 19 

Benassi, vice-diretora do CECS; Vagner Guedes de Castro, representante técnico-administrativo 20 

titular. A reunião contou ainda com a presença de Fabio Danilo Ferreira, servidor da Agência de 21 

Inovação; Julia Bertino Moreira, docente do curso de Bacharelado em Relações Internacionais; 22 

Luciana Pereira, docente do curso de Bacharelado em Políticas Publicas; Luciana Rodrigues 23 

Fagnoni Costa Travassos, docente do curso de Bacharelado em Planejamento Territorial; Manuel 24 

Ramon Souza Luz, docente do curso de Bacharelado em Ciências Econômicas; Reginaldo Kisho 25 

Fukuchi, docente do curso de Engenharia Biomédica; Ugo Ibusuki, docente do curso de 26 

Engenharia de Gestão; e os técnicos administrativos Denis Yoshio Nakaya, José Carlos da Silva, 27 

Leandro Osmar Arcanjo, Marco de Freitas Maciel, e Solange Gianini Coutinho, lotados da 28 

Secretaria do CECS. Constatado quórum, o professor Marcos Vinicius iniciou a reunião com os 29 

Informes da Direção: 1) Informou os cadastros no Programa Pesquisador Colaborador da 30 

UFABC de Renato Araújo Prates, supervisionado pela professora Patricia Aparecida da Ana; de 31 

Luis Felipe Normandia Lourenço, supervisionado pelo professor Alfeu Joãozinho Sguarezi 32 

Filho; de Andréia Lopes Beppu, supervisionada pelo professor Giorgio Romano Schutte; de 33 

Marcio Yukihiro Kohatsu, supervisionado pela professora Tatiane Araujo de Jesus; e de Dimy 34 

Nanclares e Daniele Ferreira, supervisionadas pelo professor André Santarosa Ferlauto. 2) 35 

Informou a autorização para exercício de atividade remunerada, conforme item 9 do Anexo da 36 

Resolução ConsUni n° 135 de 26/03/2014 aos professores Lúcio Nagib Bittencourt, junto a 37 

Associação Cultural Recreativa Esportiva Bloco do Beco; e Gilberto Marcos Antonio Rodrigues, 38 

junto a Organização Paradiplomacia e Universidade de Belgrano. 3) Informou a nomeação da 39 

Professora Melissa Cristina Pereira Graciosa, como Supervisora de Alocação Didática do CECS, 40 

de acordo com a Resolução ConCECS n° 03/2011, publicada no Boletim de Serviço nº 1123 de 41 

https://www.ufabc.edu.br/images/stories/comunicare/boletimdeservico/boletim_servico_ufabc_1123.pdf#page=143
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25/02/2022. Acrescentou que a professora Melissa já auxiliou no processo de alocação do 42 

segundo quadrimestre, sendo que a proposta é realizar um planejamento em longo prazo. 4) 43 

Informou a prorrogação do pós-doutorado do professor Arilson da Silva Favareto no Programa 44 

de Pós Graduação em Dinâmicas dos Oceanos e da Terra, na Universidade Federal Fluminense, 45 

até setembro/2022. 5) Passou a palavra à professora Roseli Benassi que informou sobre a 46 

realização do Congresso Brasileiro de Engenharia de 2022 (Cobenge 2022) de forma online, que 47 

tratará das novas diretrizes curriculares e da curricularização da extensão, e enfatizou a 48 

importância da participação do coordenador e alguns docentes dos curso, principalmente 49 

membros do Núcleo Docente Estruturante (NDE). Solicitou que o convite fosse repassado aos 50 

docentes dos cursos. Professor Marcos informou que em breve será retomada a discussão e 51 

definição do calendário para revisão dos projetos pedagógicos dos cursos. Informes dos 52 

Conselheiros: 1) Professor André Ferlauto questionou a publicidade da alocação didática dos 53 

docentes no site CECS, pois não localizou a informação atual. Professor Marcos esclareceu que 54 

o centro não possui esses dados atualizados e compilados, e lembrou que na última reunião 55 

conduzida pelo professor Harki Tanaka, este informou não possuía esse levantamento 56 

estruturado, mas que a direção trabalhará para disponibilizar essas informações. Informou que o 57 

SIGAA está gerando alguns relatórios, porem pode haver inconsistências. 2) Professora Renata 58 

Moreira relatou preocupação de que o último item do expediente, que trata das propostas das 59 

comissões julgadoras dos concursos da EAU, não seja apreciado na  reunião, o que inviabilizaria 60 

a apreciação da Comissão de Vagas e realização dos concursos nas datas propostas, e solicitou a 61 

antecipação do item. Professor Marcos esclareceu que iniciando a apreciação do expediente 62 

solicitará a antecipação do item. Ordem do Dia: 1) Ata da I Sessão Ordinária do ConCECS de 63 

2022, realizada em 14 de fevereiro. Professor Luís Riascos solicitou a correção de seu nome. 64 

Sem mais comentários a ata, com a alteração solicitada, foi aprovada por unanimidade. 2) 65 

Retificação da Ata da II Sessão Extraordinária de 2020, realizada em 14 de setembro. Após 66 

explicação de que foi incorporado o item 9, que por erro não constava na ata anterior, e breve 67 

discussão e esclarecimentos, o item foi aprovado com as abstenções dos conselheiros Alexandre 68 

Acácio, Ana Fava, André Ferlauto, Carlos Triveño, Carolina Benetti, Helói, Luis Riascos, 69 

Patrícia Cunha, Renata Moreira e Roberto Rodrigues. 3) Estágio probatório de 24 meses da 70 

professora Renata Maria Pinto Moreira. Professor Marcos explicou que o item estava no 71 

expediente da pauta da reunião anterior e que a documentação ficou à disposição para consulta 72 

dos conselheiros. Após leitura do parecer emitido pela comissão composta pelos professores 73 

Alessandra Teixeira, Diego Correa, e Lucas Tasquetto, o qual recomenda a continuidade do 74 

estágio probatório, o tem foi aprovado com a abstenção da professora Renata Moreira. 75 

Expediente: Considerando a solicitação da professora Renata, professor Marcos propôs a 76 

antecipação do item 11 para primeiro item do Expediente. Solicitação secundada e aprovada, por 77 

unanimidade. 1) Propostas de Comissões Julgadoras referentes aos concursos públicos na área 78 

de Engenharia Ambiental e Urbana: Edital 160/2019, subárea Cartografia e 79 

Geoprocessamento; e Edital 161/2019, subárea Regulação dos Setores Ambiental e Urbano. 80 

Professora Renata Moreira, a pedido da plenária do curso e dos Grupos de Trabalho responsáveis 81 

pela elaboração das comissões, relatou o trabalho árduo, devido às indefinições das atribuições 82 

institucionais, regulamentos e procedimentos. Apresentou os nomes propostos para as comissões 83 

e após esclarecimentos, o item foi promovido à Ordem do Dia e aprovado com as abstenções dos 84 

conselheiros André, Melissa e Roseli. Professora Roseli relatou preocupação da plenária do 85 

curso de Engenharia Ambiental e Urbana em relação ao trabalhoso processo para indicação das 86 

comissões, e a importância de que a universidade tenha normas e uma ferramenta institucional 87 

para identificação dos conflitos entre os indicados e candidatos, e também um suporte, o que foi 88 

corroborado pelas professoras Renata Moreira e Melissa Graciosa, e propôs a apresentação de 89 

uma moção para a Comissão de Vagas solicitando uma normativa e suporte institucionais. Foi 90 

sugerida também a formação de um Grupo de Trabalho para elaboração da ferramenta 91 

institucional. 2) Homologação da aprovação em caráter ad referendum da prorrogação do 92 

contrato do Professor Visitante Mohammed Nadir. Professor Diego Azzi relatou que o professor 93 
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desempenhou muito satisfatoriamente as atividades didáticas ministrando disciplinas nos 94 

bacharelados interdisciplinares e no curso de Relações Internacionais, além de desenvolver 95 

projetos de extensão e monitoria. Item promovido à Ordem do Dia e aprovado por unanimidade. 96 

3) Solicitação de afastamento internacional da professora Luciana Rodrigues Fagnoni Costa 97 

Travassos, pelo período de 30 de abril de 2022 a 02 de julho de 2022, para realização de 98 

pesquisa na Universidade de Leuven, na Bélgica. Professora Luciana Travassos relatou que o 99 

afastamento já fora aprovado pelo conselho em 2019, porém não foi realizado na ocasião, que 100 

atuará como visiting fellow e também participará de workshop. Acrescentou que o afastamento 101 

foi aprovado pelas plenárias dos cursos de Bacharelado em Planejamento Territorial e Pós-102 

graduação em Planejamento e Gestão do Território e solicitou a promoção do item para 103 

aprovação. Sem comentários, o item foi promovido à Ordem do Dia e aprovado por 104 

unanimidade. Professor Marcos relatou que a direção está preparando documento para que o 105 

docente apresente ao centro no retorno do afastamento, para que possa gerar indicadores para o 106 

centro. Professora Roseli solicitou a participação de professores da área de humanas e da área 107 

engenharias. Professoras Mariana e Camila se disponibilizaram a auxiliá-la. 4) Solicitação de 108 

afastamento internacional do professor Reginaldo Kisho Fukuchi, pelo período de 06 de junho 109 

de 2022 à 05 de junho de 2023, para a realização de pesquisa na University of Calgary, 110 

Canadá. Professor Reginaldo informou que o afastamento é pra um período de pesquisa no 111 

exterior na área da ciência do movimento, ou seja, biomecânica para estudar o movimento dos 112 

seres humanos. Visualiza os impactos para universidade consolidar a UFABC como referência 113 

da America Latina na área de analise de movimento de marcha e corrida, e futuras parcerias de 114 

mobilidade, pesquisa e ensino, na graduação e pós-graduação. Item promovido à Ordem do Dia e 115 

aprovado por unanimidade. 5) Participação da professora Anapatrícia de Oliveira Morales 116 

Vilha no projeto “Lei do Bem: Diagnóstico Situacional Empresas que não Acessam os 117 

Incentivos Fiscais para P&D+I e Panorama de Práticas Internacionais para Aperfeiçoamento 118 

da Lei do Bem”, em parceria com o Ministério da Ciência, Tecnologia e Inovação (MCTI).  119 

Devido a compromissos na FAPESP a professora Anapatricia não pode participar da reunião, 120 

sendo representada pelo servidor da Agência de Inovação, Fabio Ferreira, que explicou que a 121 

UFABC e o Ministério de Ciência, Tecnologia e Inovação (MCTI) já realizam atividades, na 122 

própria UFABC e no Parque Tecnológico São José dos Campos. Informou brevemente que o 123 

projeto pretende mapear as razões e os impactos para a ausência no acesso aos incentivos da Lei 124 

do Bem pelas empresas no Brasil. Após breve discussão e questionamentos por parte dos 125 

conselheiros em relação à carga horária e enquadramento da natureza da atividade em relação à 126 

Resolução ConsUni nº 135, o item permanece no expediente da pauta para esclarecimentos, com 127 

a possibilidade aprovação em caráter ad referendum. 6) Autorização para exercício de atividade 128 

remunerada de natureza esporádica e eventual da professora Julio Bertino Moreira, para 129 

execução do projeto “Migrações forçadas e refúgio no Brasil e na América Latina durante (e 130 

após) a pandemia de Covid-19”.  Professora Julia relatou que o projeto é fruto de um convite do 131 

Memorial da América Latina, que selecionará pesquisas em andamento em nível de mestrado, 132 

doutorado e pós-doutorado sobre o tema, que serão orientadas e supervisionadas e, ao final do 133 

período será produzido um livro. Após esclarecimentos o item foi promovido à Ordem do Dia e 134 

aprovado por unanimidade. 7) Solicitação de afastamento para pós-doutorado do professor 135 

Manuel Ramon Souza Luz, na Universidade Federal de Minas Gerais (UFMG), no período de 136 

01/06/2022 a 31/05/2023. Professor Manuel Ramon relatou que a pesquisa do pós-doutorado 137 

será realizada no Cedeplar, Centro de Desenvolvimento e Planejamento Regional da Faculdade 138 

de Ciências Econômicas da UFMG, com supervisão do professor Hugo da Gama Cerqueira, 139 

referência na área, e que o afastamento foi aprovado pelas plenárias dos cursos de Bacharelado 140 

em Ciências Econômicas e do Programa de Pós-Graduação em Economia. Após instruções para 141 

ajustes no formulário de solicitação de afastamento, o item foi promovido à Ordem do Dia e 142 

aprovado por unanimidade. 8) Conversão de carga didática em carga administrativa para o(a) 143 

Supervisor(a) de Alocação Didática do CECS estabelecida pela Resolução CECS n° 03/2011. 144 

Professor Marcos relatou que a referida resolução prevê a função de Supervisor de Alocação 145 
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Didático-Docente, porem não prevê a conversão de carga didática em carga administrativa. Lembrou 146 
na gestão da direção anterior, foi aprovada pelo conselho, na IV sessão ordinária de 06 de maio de 147 
2019, a conversão de carga didática em carga administrativa na ordem de 30% ao professor Everaldo 148 
Venâncio, que desempenhava a função, e não para o cargo. Considerando a relevância da função que 149 
demanda grande dedicação, a direção submete a conversão de carga de didática em carga 150 
administrativa em 30%, segundo a Resolução ConsEPE nº 241, para o cargo. Após discussão e 151 

esclarecimentos a conversão de carga de didática em carga administrativa em 30% para o(a) 152 

Supervisor(a) de Alocação Didática foi promovida à Ordem do Dia e aprovada com as 153 

abstenções dos conselheiros Melissa e Luis Riascos. 9) Proposta de Revisão do Projeto 154 

Pedagógico do curso de Bacharelado em Relações Internacionais (BRI). Professor Diego Azzi 155 

explanou que o processo de revisão foi iniciado em 2019 e que por conta da pandemia os 156 

trabalhos foram reduzidos. Inicialmente o processo foi liderado pelo Núcleo Docente 157 

Estruturante (NDE), que definiu a formação de quatro grupos de trabalho, responsáveis por 158 

definir o conteúdo obrigatório de cada disciplina; revisar os programas das disciplinas existentes, 159 

indicar a criação, alteração e/ou exclusão de disciplinas. Alem dos discentes e docentes também 160 

foram consultado a PROEC e PRGRAD. O projeto mantém quatro áreas de conhecimento, que 161 

refletem o amadurecimento intelectual do curso, inclusive em relação ao quadro de docentes. 162 

Informou a alteração de disciplinas obrigatórias, alteração e criação de disciplinas de opção 163 

limitada do BRI, e ampliação do rol de disciplinas limitadas de outros cursos, a grade ideal de 164 

formação do curso, carga horária, número de creditos e de vagas, e turno e campus de oferta. 165 

Foram incorporadas as ações de extensão, em cumprimento a resolução do MEC, e por fim 166 

informou a criação da Comissão de Extensão do BRI, que tem como objetivos centralizar a 167 

análise e validação das propostas de ações de extensão do corpo docente, e dialogar com a 168 

PROEC. Após manifestações e esclarecimentos, o item foi promovido à Ordem do Dia e 169 

aprovado com a abstenção do professor Diego Azzi. 10) Mérito da proposta de TCTC entre a 170 

UFABC e o Consórcio Intermunicipal Grande ABC, para desenvolvimento do projeto 171 

"Observatório da Saúde e do Bem Viver do ABC – Saber ABC”, com a participação das 172 

professoras Luciana Pereira e Andrea Paula dos Santos Oliveira Kamensky. Professora Luciana 173 

Pereira relatou que a proposta é fruto do Grupo de Inovação Social, e que as atividades da 174 

proposta, que não envolve recursos financeiros, são as mesmas da parceria com a Prefeitura de 175 

Santo André, aprovada em 2020, porém agora a parceria será com o Consórcio Intermunicipal 176 

Grande ABC, ou seja, nas cidades da região do ABC, para execução do projeto “Observatório da 177 

Saúde e do Bem Viver do ABC”. Após questionamentos dos conselheiros em relação ao projeto, 178 

plano de trabalho e declaração de horas, o item foi mantido no expediente da pauta para 179 

esclarecimentos e adequações, com possibilidade de aprovação em caráter ad referendum, 180 

dependo dos encaminhamentos. 11) Mérito da proposta do plano de trabalho do curso de 181 

especialização Lean4.0 in-company, junto a Volkswagen Volkswagen do Brasil Ltda.  Professor 182 

Ugo Ibusuki explicou que a proposta se refere a alterações de uma projeto aprovado inicialmente 183 

em 2019, e que não teve prosseguimento. O titulo foi readequado ao objetivo principal, que não é 184 

somente prover o curso, mas também desenvolver projeto. Por orientação da Procuradoria 185 

também foi alterado a categoria de enquadramento, passando de Extensão para Ensino, curso de 186 

pós-graduação Lato-sensu, e Desenvolvimento Científico e Tecnológico e Estimulo à Inovação. 187 

A proposta se refere à implementação de curso de Especialização Latu-senso para a empresa 188 
Volkswagen do Brasil Ltda, e o recurso será oriundo de edital do CNPq, aprovado em 189 
dezembro/2021, o que viabilizou a retomada do projeto, pois a empresa Mercedes Bens, que fazia 190 
parte do projeto inicial, suspendeu os recursos devido à pandemia. A proposta foi homologada pela 191 
Comissão de Especialização (CoE) com a orientação de implementação da proposta seja através 192 

de Termo de Colaboração Técnico Científico (TCTC). O conteúdo pedagógico, metas, carga 193 

horária dos docentes e valor a ser recebido não foram alterados, mas foi acrescida uma bolsa de 194 

mestrado. Em discussão foram esclarecidas duvidas em relação ao edital do CNPq e às bolsas, 195 

mas devido à falta de quórum, o item foi mantido no expediente da pauta. Professor Marcos 196 

Vinicius Pó agradeceu a participação de todos e deu por encerrada a reunião às dezoito horas e 197 
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treze minutos, da qual nós, José Carlos da Silva e Solange Gianini Coutinho, lavramos a ata, que, 198 

após aprovada, será assinada pelo presidente do ConCECS.------------------------------------------- 199 
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